



UNIVERSITAS NASIONAL

**DINAMIKA PERUBAHAN PARTISIPASI MASYARAKAT
KOTA BANDAR LAMPUNG PADA PEMILU TAHUN 2018 -
2020**

SKRIPSI

Diajukan Kepada Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik untuk Memenuhi
Persyaratan Memperoleh Gelar Sarjana Sosial (S.Sos)

Rizar Ferdinansyah

203501516070

FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK

PROGRAM STUDI ILMU POLITIK

Jakarta, 2024



UNIVERSITAS NASIONAL

***DYNAMICS OF CHANGES IN BANDAR LAMPUNG CITY
COMMUNITY PARTICIPATION IN THE 2018 - 2020
ELECTIONS***

BACHELOR'S THESIS

*Submitted as partial fulfillment of the requirements for the Bachelor's Degree in
Political Science (S.Sos)*

Rizar Ferdinansyah

203501516070

***THE FACULTY OF SOCIAL AND POLITICAL SCIENCE
PROGRAM STUDY POLITICAL SCIENCE***

Jakarta, 2024



UNIVERSITAS NASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
JAKARTA

PENGESAHAN SKRIPSI

Nama : Rizar Ferdinansyah

NPM : 203501516070

Program Studi : Ilmu Politik

Judul Skripsi : Dinamika Perubahan Partisipasi Masyarakat Kota Bandar Lampung Pada Pemilu Tahun 2018 – 2020.

Diajukan Untuk : Memenuhi salah satu dari persyaratan untuk memperoleh Gelar Sarjana Strata Satu (S1) pada Program Studi Ilmu Politik Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Nasional

**Disetujui untuk disahkan,
Jakarta, 6 Maret 2024**

Dosen Pembimbing

Dekan FISIP

Dr. Asran Jalal, M.Si

Dr. Erna Ermawati Chotim, M.Si



UNIVERSITAS NASIONAL

FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK

JAKARTA

PERSETUJUAN SKRIPSI

Nama : Rizar Ferdinansyah
NPM : 203501516070
Program Studi : Ilmu Politik
Program Kekhususan : Kelembagaan
Judul Skripsi : **Dinamika Perubahan Partisipasi Masyarakat Kota Bandar Lampung Pada Pemilu Tahun 2018 - 2020**
Diajukan untuk : Memenuhi sebagian dari syarat-syarat guna mencapai gelar Sarjana Strata Satu (S1)

Disetujui untuk diujikan
Jakarta, 31 Januari 2024

Dosen Pembimbing

Ketua Prodi Ilmu Politik

Dr. Asran Jalal, M.Si.

Siti Sadiyahmah, S.MB., M.Si.



UNIVERSITAS NASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
JAKARTA

HALAMAN PENGESAHAN

Skripsi ini diajukan oleh :

Nama : Rizar Ferdinansyah

NPM : 203501516070

Program Studi : Ilmu Politik

Judul Skripsi : **Dinamika Perubahan Partisipasi Masyarakat Kota Bandar Lampung Pada Pemilu Tahun 2018 – 2020**

Telah berhasil dipertahankan di hadapan Dewan Penguji dan diterima sebagai bagian persyaratan yang diperlukan untuk memperoleh gelar Sarjana Ilmu Politik pada Program Studi Ilmu Politik, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Nasional.

DEWAN PENGUJI

Ketua Sidang : Dr. Heru Dian Setiawan, M.Si

Pembimbing : Dr. Asran Jalal, M.Si

Penguji : Dr. Zainul Djumadin, M.Si

Penguji : Dr. Asran Jalal, M.Si

Ditetapkan di : Jakarta

Tanggal : 6 Maret 2024



UNIVERSITAS NASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
JAKARTA

HALAMAN PERNYATAAN ORISINALITAS

Yang bertanda tangan dibawah ini saya :

Nama Mahasiswa : Rizar Ferdinansyah

Nomor Pokok Mahasiswa : 203501516070

Program Studi : Ilmu Politik

Menyatakan, bahwa skripsi berjudul : **Dinamika Perubahan Partisipasi Masyarakat Kota Bandar Lampung Pada Pemilu Tahun 2018 – 2020.**

Merupakan hasil penelitian, pemikiran dan pemaparan asli saya sendiri. Saya tidak mencatumkan tanpa pengakuan bahan-bahan yang telah dipublikasikan sebelumnya atau ditulis oleh orang lain, atau sebagai bahan yang pernah diajukan untuk gelar atau ijazah pada Universitas Nasional atau perguruan tinggi lainnya.

Apabila dikemudian hari terdapat penyimpangan dan ketidak benaran dalam pernyataan ini, maka saya bersedia menerima sanksi akademik dengan peraturan yang berlaku di Universitas Nasional. Demikian pernyataan ini saya buat.

Jakarta, Maret 2024




1A10C346222983

Rizar Ferdinansyah

KATA PENGANTAR

Segala puji dan juga syukur atas kehadiran Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat serta karunia-Nya sehingga diberikan kemudahan bagi penulis untuk dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul “**Dinamika Perubahan Partisipasi Masyarakat Kota Bandar Lampung Pada Pemilu Tahun 2018 - 2020**”. Pemilihan umum merupakan salah satu ciri dari negara demokrasi. Kualitas demokrasi itu sendiri dapat dinilai dari bagaimana peran masyarakat berpartisipasi dalam politik. Tidak dapat dipungkiri bahwa tinggi rendahnya partisipasi masyarakat dalam politik dapat dipengaruhi oleh dinamika politik itu sendiri.

Dinamika politik sangat berkaitan dengan partisipasi dan demokrasi, maka dengan begitu dinamika politik dapat menjadi penyebab mengapa terjadi perubahan tingkat partisipasi masyarakat. Dinamika politik menyangkut berbagai faktor, baik itu faktor sosial, budaya, ekonomi dan politik. Pada pemilu sendiri dinamika politik menyangkut bagaimana peran dari kampanye atau sosialisasi politik itu sendiri, kemudian mengenai keadaan politik suatu daerah dan perubahan dari modernisasi. Kota Bandar Lampung sendiri telah melaksanakan pemilu sebanyak tiga kali, yang mana pemilu tahun 2018 mengenai Pemilihan Gubernur, pada tahun 2019 mengenai Pemilihan Presiden dan Pemilihan Legislatif, serta pada tahun 2020 mengenai pemilihan Walikota. Hasil dari pemilu itu sendiri mengalami kenaikan dan penurunan tingkat partisipasi yang signifikan dari ketiga pemilu tersebut. Untuk itulah skripsi ini mencoba untuk membandingkan dan menjelaskan suatu fenomena sosial yang menjadi penyebab apa saja faktor-faktor yang dapat menyebabkan perubahan partisipasi masyarakat di Bandar Lampung pada pemilu tahun 2018 – 2020.

Selain dari pada itu, penulis merasa banyak sekali mendapatkan saran, masukan, bantuan, dan tambahan informasi dari berbagai sumber selama penyusunan skripsi ini. Maka dari itu, penulis ingin mengutarakan pendapatnya yang tulus kepada:

1. Dr. Erna Ermawati Chotim, M.Si. Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Nasional beserta jajarannya.
2. Siti Sadiyatunnimah, S.MB., M.Si. Ketua Program Studi Ilmu Politik. Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik.
3. Dr. Asran Jalal, M.Si. selaku Dosen Pembimbing yang telah bersedia untuk meluangkan waktunya demi memberikan bimbingan skripsi selama masa penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.
4. Rahmat Sufajar, S.I.P., M.Si. selaku Dosen Pembina Akademik dan bersedia untuk meluangkan waktunya demi memberikan bimbingan skripsi dan bimbingan akademik selama masa perkuliahan kepada penulis sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.
5. Seluruh Dosen Program Studi Ilmu Politik Universitas Nasional
6. Hamami (Ketua Divisi Sosdiklih, Parmas dan SDM KPU Kota Bandar Lampung), Gistiawan, S.H., M.H. selaku Kordiv. Penyelesaian Sengketa Bawaslu Lampung, Rifya Rehmani Anggota Kesbangpol Kota Bandar Lampung, dan Arizka Warganegara, S.I.P., M.A. selaku dosen Ilmu Pemerintahan Universitas Lampung sebagai narasumber yang telah membantu penulis dan meluangkan waktunya untuk penulis melakukan wawancara terkait dengan skripsi ini.
7. Tersayang dan tercinta yakni kedua orang tua penulis Bapak Nazarudin dan Ibu Tri Toati, serta keluarga penulis yang terus-menerus memberikan semangat, doa, kasih sayang, dan segala dukungan terbaik secara moril maupun materil kepada penulis.
8. Mba Dewi Aji Galuh Sekar Arum yang telah berkontribusi penuh terhadap masa penulisan skripsi penulis, atas dasar ide dan kesediaannya baik waktu maupun tenaga yang telah dikerahkan semasa penulisan skripsi penuli.
9. Irmayanti, Salsabilah Nahar, Dheannifa Gita Amanda, Eva Zuhrotun, Jeremy Andre, Arief Lukman selaku teman perkuliahan yang senantiasa turut selalu mendengarkan keluh kesah selama masa perkuliahan.
10. Feby Ariantika dan Vivi Dwi Gita Cahyani yang turut membantu dan menemani penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.

11. Seluruh pihak yang tidak dapat penulis sebutkan satu-persatu yang telah membantu penulis dalam menyelesaikan skripsi ini, terimakasih penulis ucapkan yang sebesar-besarnya atas semua bantuan dan juga dukungan yang diberikan sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.

Penulis sangat menyadari bahwa dalam penulisan dan juga penelitian yang telah dilakukan ini masih terdapat banyak kekurangan. Akan tetapi penulis sangat berharap agar penelitian ini dapat memberikan manfaat bagi semua orang yang ingin membacanya. Kritik, masukan, dan juga saran sangat diharapkan oleh penulis agar digunakan sebagai perbaikan penelitian ini. Perbaikan yang digunakan nantinya diharapkan juga berguna bagi penelitian serupa yang akan datang. Sekian dan terima kasih.

Jakarta, 31 Januari 2024



Rizar Ferdinansyah

ABSTRAK

Penelitian perubahan tingkat partisipasi pemilih ini yang berada di kota Bandar Lampung bertujuan untuk mengetahui faktor-faktor yang dapat mempengaruhi partisipasi pemilih pada tahun 2018 – 2020. Pada pelaksanaannya, kota Bandar Lampung telah mengikuti tiga kali pemilihan umum. Hasil dari tiga kali pemilihan umum tersebut adalah terjadinya peningkatan dan penurunan tingkat partisipasi pemilih. Metode penelitian ini menggunakan deskriptif kualitatif dengan melakukan wawancara dengan sejumlah informan, kemudian hasil wawancara diolah oleh peneliti sehingga dapat memperoleh hasil yang relevan dengan teori-teori yang digunakan. Hasil Penelitian ini menjelaskan bahwa faktor-faktor yang dapat mempengaruhi partisipasi pemilih yaitu; partisipasi konvensional yang mana ada perbedaan event pemilu yang diselenggarakan dapat mempengaruhi partisipasi pemilih. Kedua adalah sosialisasi politik, hal ini menjadi penting agar para pemilih dapat memperoleh kedekatan secara emosional. Ketiga adalah modernisasi yang mana di era digitalisasi semua berita dan kondisi politik lokal atau nasional dapat diakses melalui media massa salah satunya media sosial, hal tersebut yang dapat mempengaruhi partisipasi pemilih. Keempat situasi politik, ancaman Covid-19 yang terjadi pada masa Pilkada Serentak 2020 sangat mempengaruhi partisipasi pemilih dikarenakan ancaman dari pandemi Covid-19 dapat menyebabkan kematian. Kelima adalah kesadaran politik dan penilaian terhadap pemerintah, tinggi rendahnya partisipasi pemilih disebabkan penilaian masyarakat terhadap pemerintah, asumsinya adalah apabila masyarakat menilai kinerja pemerintah baik, maka kesadaran politik dalam memilih kembali akan meningkat, bahkan sebaliknya. Kelima faktor inilah yang mempengaruhi partisipasi pemilih di kota Bandar Lampung tahun 2018 – 2020.

Kata Kunci: Partisipasi, Pemilu

ABSTRACT

This research on changes in voter participation levels in Bandar Lampung City aims to determine the factors that can influence voter participation in 2018 - 2020. In its implementation, Bandar Lampung City has participated in three general elections. The result of the three general elections was an increase and decrease in voter participation levels. This research method uses descriptive qualitative by conducting interviews with a number of informants, then the results of the interviews are processed by the researcher so that results are obtained that are relevant to the theories used. The results of this research explain that the factors that can influence voter participation are; Conventional participation where there are differences in election events held can influence voter participation. Second is political socialization, this is important so that voters can gain emotional closeness. Third is modernization, where in the era of digitalization all news and local or national political conditions can be accessed through mass media, one of which is social media, this can influence voter participation. Fourth, the political situation, the threat of Covid-19 that occurred during the 2020 Simultaneous Regional Elections, greatly influenced voter participation considering that the threat of the Covid-19 pandemic could cause death. Fifth is political awareness and assessment of the government. High and low voter participation shows the public's assessment of the government. The assumption is that if the public assesses the government's performance as good, then political awareness in voting again will increase, even vice versa. This fifth factor influences voter participation in Bandar Lampung City in 2018 – 2020.

Keywords: Participation, Election

DAFTAR ISI

PENGESAHAN SKRIPSI	i
PERSETUJUAN SKRIPSI	ii
HALAMAN PENGESAHAN	iii
HALAMAN PERNYATAAN ORISINALITAS	iv
KATA PENGANTAR	v
ABSTRAK	viii
DAFTAR ISI	x
DAFTAR TABEL	xiii
BAB I	1
PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Rumusan Masalah	12
1.3 Tujuan dan Manfaat Penelitian	12
1.4 Sistematika Penulisan	13
BAB II	15
TINJAUAN UMUM	15
2.1 Kajian Terdahulu	15
2.2 Konsep dan Teori	19
2.2.1 Partisipasi Politik	19
1). Pengertian Partisipasi Politik.....	19
2.2.2 Pemilihan Umum	23
2.2.3 Kerangka Pemikiran	27
BAB III	28
METODE PENELITIAN	28

3.1	Pendekatan Penelitian.....	28
3.2	Teknik Pengumpulan Data	29
3.3	Teknik Analisis Data.....	29
3.4	Lokasi dan Jadwal Penelitian	31
BAB IV		33
GAMBARAN UMUM.....		33
4.1	Gambaran Umum Kota Bandar Lampung.....	33
4.1.1	Sejarah Kota Bandar Lampung.....	33
4.1.2	Visi dan Misi Kota Bandar Lampung.....	34
4.1.3	Letak Geografis.....	35
4.1.4	Pertumbuhan Penduduk.....	36
4.2	Gambaran Umum Pemilihan Gubernur Tahun 2018 Di Kota Bandar Lampung	39
4.3	Gambaran Umum Pemilihan Umum 2019 Di Kota Bandar Lampung	41
4.4	Gambaran Umum Pilkada Serentak 2020 Di Kota Bandar Lampung 43	
BAB V.....		46
HASIL DAN PEMBAHASAN.....		46
5.1	Bentuk-Bentuk Partisipasi Masyarakat Pada Pemilu Tahun 2018 – 2020 Di Kota Bandar Lampung.....	46
5.2	Analisis Penyebab Perubahan Tingkat Partisipasi Masyarakat Kota Bandar Lampung Tahun 2018 – 2020.....	50
5.2.1	Sosialisasi Politik	53
5.2.2	Kesadaran Politik dan Penilaian Terhadap Pemerintah	58
5.2.3	Modernisasi.....	62
5.2.4	Situasi Politik.....	66
BAB VI.....		70
KESIMPULAN DAN SARAN.....		70

6.1 Kesimpulan.....	70
DAFTAR PUSTAKA	72
LAMPIRAN	76
DOKUMENTASI.....	88



DAFTAR TABEL

- Tabel 1.1 Tingkat Golput dalam Pemilihan Umum tahun 2004 – 2019.
- Tabel 1.2 Data Partisipasi Pemilu tahun 2018 – 2020 di Kota Bandar Lampung
- Tabel 1.3 Data Rekapitulasi Pemilih Pada Pemilu 2019 di Kota Bandar Lampung
- Tabel 1.4 Data Rekapitulasi Pemilihan Walikota di Kota Bandar Lampung tahun 2020
- Tabel 2.1 Kajian Terdahulu
- Tabel 3.1 Jadwal Penelitian
- Tabel 4.1 Jumlah Penduduk Kota Bandar Lampung Dirinci menurut Kecamatan dan Jenis Kelamin Tahun 2018
- Tabel 4.2 Jumlah Penduduk Kota Bandar Lampung Dirinci menurut Kecamatan dan Jenis Kelamin Tahun 2019
- Tabel 4.3 Jumlah Penduduk Kota Bandar Lampung Dirinci menurut Kecamatan dan Jenis Kelamin Tahun 2020
- Tabel 4.4 Pasangan Kandidat Pilgub Tahun 2018 Serta Partai Pengusung
- Tabel 4.5 Data Rekapitulasi Perolehan Suara Pemilihan Gubernur dan Wakil Gubernur Tingkat Kota Bandar Lampung
- Tabel 4.6 Capres dan Cawapres serta Partai Pengusung
- Tabel 4.7 Data Rekapitulasi Perolehan Suara Pemilu tahun 2019 Tingkat Kota Bandar Lampung
- Tabel 4.8 Pasangan Calon Walikota dan Calon Walikota Kota Bandar Lampung 2020
- Tabel 4.9 Data Rekapitulasi Perolehan Suara Calon Walikota dan Calon Walikota Kota Bandar Lampung 2020